



● ÉDITORIAL

Les médecines alternatives, leur place dans une vision globale des soins

Gallois P. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 388–390

Si le bénéfice des médecines alternatives semble pouvoir être assimilé à un effet placebo, cela ne signifie pas absence d'effet, mais simplement que les effets bénéfiques ne sont pas dus à une action spécifique des moyens employés, mais à tout l'environnement de leur emploi.

● ACTUALITÉS

Au fil de la presse internationale

Boyer P. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 391–394

- Vaccination des enfants et des adolescents... la taille de l'aiguille importe-t-elle ?
- Quelle est l'association réelle entre l'utilisation de l'allopurinolo chez les patients atteints de goutte et le risque de développer une maladie rénale chronique de stade 3 ou plus ?
- La Haute Autorité de Santé propose une réévaluation de la stratégie de dépistage des infections à *Chlamydia trachomatis*
- Symptômes post-commotionnels persistants après traumatisme crânien chez l'enfant : Que se passe-t-il un an après ?

● THÉRAPEUTIQUES

• Brèves de pharmacovigilance

Gerson M. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 395–396

- Fractures multiples après l'arrêt du dénosumab (Prolia®)
- Quinolones et fluoroquinolones : des risques qui conduisent à limiter les indications
- Pharmacovigilance vétérinaire. Quand le traitement de l'oreille du chien atteint l'œil du maître

• Mise au point

Homéopathie et placebo (De Hahnemann à l'EBM)

Casassus P. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 397–400

L'évaluation scientifique rigoureuse des traitements homéopathiques selon les principes reconnus par l'EBM est réputée difficile la décision du traitement étant faite « à la carte » (type de granules et leur nombre), après un long temps d'interrogatoire et d'examen, et donc d'échanges très personnalisés avec le patient. Mais cette difficulté pourrait facilement être contournée.

● STRATÉGIES

• Mise au point

Prévalence des manifestations cutanées non infectieuses spécifiques du diabète de type 2 en secteur de soins primaire : importance de leur dépistage en médecine générale

Trihan JE, Laneelle D, Perez-Martin A, Metclafe N, Frances P. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 401–406

Cette étude montre l'importance d'un examen cutané complet de chaque patient diabétique vu en consultation aussi bien en milieu de soins secondaires que primaires, pour rechercher les manifestations cutanées spécifiques au diabète de type 2. Leur fréquence s'élève à 37,5 % dans cette population diabétique suivie en ambulatoire.

• Étude originale

Les effets pluriels de l'annonce d'une maladie chronique : le cas de personnes atteintes de diabète

Messaadi N, Bayen S, Zéroulou Z, Tourette-Turgis C, Fontaine P, Escourou É, Oustric S, Cottencin O. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 407–411

Cette recherche avait pour objet l'exploration des circonstances et des répercussions de l'annonce du diagnostic de diabète aux personnes directement concernées. L'objectif principal était d'identifier des modèles expliquant la diversité et les réactions à l'annonce.

● CONCEPTS ET OUTILS

• Concepts

Projet d'accueil individualisé : vers des protocoles standardisés

Boullerot K, Vallée J. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 412–418

Cette étude avait pour objet d'explorer les pratiques des MG concernant les protocoles d'urgence (PU) attachés aux différents projets d'accueil individualisés (PAI), et analyser leurs propositions en s'intéressant plus particulièrement aux PU de la crise d'asthme et de l'allergie alimentaire probablement les plus fréquents.

● RECHERCHE

• Étude originale

Mise à disposition des vaccins au cabinet des médecins généralistes : proposition d'un dispositif expérimental

Dubois E, Ingrand I, Perault-Pochat MC, Birault F. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 419–426

Cette étude expérimentale de faisabilité d'un protocole d'amélioration de la couverture vaccinale, impliquant pharmaciens et généralistes, avait pour objectif principal d'évaluer si la mise à disposition des vaccins au cabinet du généraliste permettait d'améliorer le taux de vaccinations réalisées dans le délai souhaité.

● VIE PROFESSIONNELLE

• Figures de la médecine générale

Ces généralistes militants qui méritent d'être connus par leur pratique, leur militantisme ou leurs écrits

Biron P. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 427–429

Des praticiens de premier recours peuvent aussi être écrivains, humanistes, militants. Leurs blogues, leurs engagements sociaux, leurs livres font la critique d'une médecine technicisée et bureaucratisée qui perd ses points de repère.

• Situations cliniques vécues

50 et une nuances de médecine générale

Ruiz B. *Médecine* 2018 ; 14 (09) : 430–431

● Test de lecture